

Concours d'accès en 3^{ème} année Programme Grande Ecole Session de Juillet 2016 Epreuve de Français - Durée : 3 heures

Travail a faire

- 1. Faites la synthuse de ces deux documents.
- 2. Donnez un titre a la synthuse.

Document 1 : Pourquoi le prix des transferts explose

Depuis vingt ans, le montant des transferts de joueurs de football a explosй: il s'йlevait a 3 milliards 600 millions d'euros en 2014. Selon la FIFA, prus de 30% de l'argent des transferts iraient dans d'autres poches que dans celles des joueurs: agents, conseillers ou fonds de pension.

Alors que va bientct dibuter en France l'Euro de football, "Secrets d'info" enqukte sur les coulisses du "foot business". L'argent coule a flots mais est en grande partie ditourni comme en timoigne l'ancien agent de joueur, Patrick Mendelewitsch: "Soit le prix du transfert inclut une ritro-commission, ce qui est le cas le plus friquent, soit il est accompagni d'un viritable micmac du type 'acquisition des droits a l'image'. J'ai constati que 90 % des transferts inclut pipis". L'argent des pots de vin passe ensuite discrutement par les paradis fiscaux.

Il n'y a pas de prix officiel pour un joueur, ce qui permet toutes les dărives, explique Grăgory Schneider, journaliste a Libăration: "C'est une valeur 'a la Loulou'. La valeur d'un joueur, c'est le prix de revente espărăe. Par exemple: j'achute un gars un million pour le revendre cinq, donc je vais faire une super bascule. En fait, le mec est un tocard, je vais le revendre zăro, mais le million a volă. C'est un terrain trus prăcieux pour le blanchiment, quasi miraculeux." Le blanchiment consiste donc a recycler de l'argent illăgal dans un circuit lăgal. En l'occurrence: les transferts de joueurs.

C'est un contrфe trus limitй, sans rйelle traзabilitй des flux financiers. Le football devient ainsi un "terrain de jeu" potentiel pour toute sorte de trafics. Comme a pu le constater dans ses dossiers, il y a quelques annйes, l'ancien juge Eric Halphen: "Les filiures bancaires utilisйes dans la corruption du BTP, le trafic d'armes ou de stupйfiant йtaient aussi employйes dans bon nombre de transferts sportifs. Avec des filiures en Suisse, au Luxembourg, au Liechtenstein, en Allemagne, Autriche, et йvidemment dans certains paradis fiscaux. On y retrouvait les mkmes personnes."

Et dŭsormais, ce sont les fonds spŭculatifs qui investissent les terrains de football, car les banques ne prκtent plus a des clubs financiurement sur la corde raide. D'oшl'inquiŭtude du prŭsident de la commission juridique de la Ligue de football, Andrŭ Soulier: "Nous devons savoir d'oш vient cet argent. Qui sont les investisseurs? Qui sont les actionnaires? Les Chinois ont trouvữ la formule adŭquate: 'Ce qui est important, c'est ce qu'il y a derriure le rideau'. Ce qu'on appelle les ombres chinoises. Et en ce moment, nous avons beaucoup trop d'ombres chinoises."

Certains fonds achutent des joueurs comme on achute des actions, puis les revendent pour gagner toujours plus, s'inquiute le spăcialiste de la financiarisation du foot, Pippo Russo: "Nous n'avons plus de libertă de concurrence entre joueurs. La raison sportive passe derriure la raison йсопотицие, financiure. Le joueur devient un produit financier, il est important qu'il circule et qu'il se valorise.

Source: France Info 03/06/2016

Document 2: Dopage : Maria Sharapova, derniure « victime » de l'йріdйmie de meldonium Source : Le Monde 08/03/2016

Maria Sharapova avait convoquй les mйdias dans un httel du centre de Los Angeles, lundi 7 mars, pour une « annonce importante ». Ses supporteurs redoutaient que la joueuse de tennis russe ne fasse savoir qu'elle se retirait des courts, a 28 ans. « L'annonce importante » les aura encore plus attristйs : l'ancienne numiro 1 mondiale a rйvйlй qu'elle avait fait l'objet d'un contrepe antidopage positif lors de l'Open d'Australie, le 26 janvier, dont le risultat lui a йтй notifiй le 2 mars.

« Depuis dix ans, je prends un mйdicament qui s'appelle "mildronate", sur prescription de mon mйdecin de famille, a expliqui Maria Sharapova, le visage fermй. Pendant dix ans, ce mйdicament n'йtait pas sur la liste des produits prohibis par l'Agence mondiale antidopage (AMA), et je l'ai donc pris de maniure ligale ces dix derniures annies. Mais le ruglement a changi le 1er janvier, et ce mйdicament est devenu un produit prohibi, ce que je ne savais pas. »

La championne russe avait pourtant reзu, a la fin de dăcembre, comme des milliers de sportifs, un e-mail de l'AMA indiquant que le mildronate appartiendrait, a partir de 2016, a la liste des substances interdites. Elle a omis de cliquersur le lien contenu dans le courrier йlectronique. « Je suis pleinement responsable, a-t-elle admis. Je n'ai pas contrфй la liste pour voir si ce mйdicament allait figurer sur la liste des produits prohibйs. Je suis responsable de ce que j'ingure, je me targue depuis mon plus jeune вде d'кtre trus professionnelle, mais i'ai fait une йnorme erreur. »

Le mildronate, йgalement appelй "meldonium", lui йtait prescrit depuis 2006, a-t-elle expliquй, pour « traiter plusieurs problumes de santй qu'[elle avait] en 2006. J'йtais souvent malade. J'avais la grippe, des йlectrocardiogrammes irrйguliers, et des signes de diabute, sachant qu'il y avait des antйсйdents de diabute dans la famille. » Ce n'est sans doute pas pour du diabiute que le mйdicament lui avait йtй prescrit en 2006, puisque la premiure йtude йtablissant un effet du meldonium sur le diabute date seulement de 2009. Une expйrimentation clinique sur des rats montre alors que le meldonium pouvait « кtre bйnйfique aux patients diabйtiques souffrant de problumes cardiovasculaires ».

Principalement utilisă dans la prăvention des infarctus, le meldonium est classă parmi les hormones et modulateurs mătaboliques (groupe S4) depuis le

1er janvier 2016. L'AMA s'est rendu compte que ce produit йtait frйquemment utilisй par les sportifs a la faveur de tests effectuйs en 2015 par l'Institut de biochimie et le Centre de recherche prйventive sur le dopage de Cologne. Des йtudes qui avaient rйvйlй la prйsence de meldonium « dans 2,2 % des 8 320 йchantillons urinaires alйatoirement prйlevйs lors de contrœdes antidopage chez des sportifs professionnels », explique Pierre-Jean Vazel, entraœur d'athlйtisme et spйcialiste des questions de dopage, sur son blog Plus vite, plus haut, plus fort, hйbergй par Le Monde.fr.

« Les sports de force йtaient surreprisentis (67 %), devant les sports d'endurance (25 %), poursuit Pierre-Jean Vazel. L'universit allemande avait relevi dans la littürature scientifique deux publications montrant des effets positifs sur les performances des sportifs par "une augmentation de l'endurance, de la гіспрітатіоп, de la protection contre le stress et une amilioration des activations des fonctions du systume nerveux central" ».